

Italia. - El presidente del consejo de Nápoles, el anciano marqués Fortunato, presenta su dimisión (20 enero), siendo reemplazado por Troia. Acertada administración de Sicilia, desde 1849, bajo la dirección del general Filangieri; reglamento favorable á la adquisición por los particulares de bienes procedentes de manos muertas. Abolición del consejo de Estado creado en 1848; sustituyese con el consejo consultivo de Estado, que tendrá sus antiguas atribuciones. - En Turin se vota el tratado de comercio con Austria (11-27 enero). Las cámaras fijan por primera vez el presupuesto de ingresos y gastos (enero). Ley sobre la prensa (25 febrero). Se cierra la legislatura el 28. Modificaciones ministeriales, encargándose Galvagno del sello y Cultos, Cavour de Hacienda y Marina que ya desempeñaba; no habrá ministerio de agricultura y comercio. Disturbios en Cerdeña y Sassari; estado de sitio (febrero-marzo). Nueva legislatura el 4 de marzo. Se autoriza al rey para dar cumplimiento al tratado de comercio y de navegación celebrado el 14 de febrero con Francia (9 de abril). Muerte de Pinelle, presidente de la cámara de diputados (23 abril); Rattazi, candidato de los liberales avanzados, es elegido en su lugar (12 mayo). Crisis ministerial; reforma del gabinete, que continúa bajo la presidencia de Azeglio, pero sin el concurso de Cavour, representante de la izquierda (22 mayo). En la cámara de diputados se vota el impuesto personal y mobiliario (11 mayo); el impuesto territorial en Cerdeña (22 junio), y la ley referente al contrato civil de matrimonio (5 julio). - Nuevo gabinete (3 noviembre), bajo la presidencia del conde Cavour, ministro de Hacienda; el general Dabormida se encarga de la cartera de Estado, quedando en sus puestos tres de los antiguos ministros, el general La Marmora, Paleocapa en Obras públicas y Buoncompagni en Justicia. La fracción derecha de Revel y Balbo vota con el gobierno. Encíclica de prelados contra la ley sobre matrimonio civil. La discusión de este proyecto comienza en el senado el 15 de diciembre, pero siendo mal acogido, se retira el 21. - En Toscana se suprime el estatuto fundamental y la guardia cívica (6 mayo); consérvase el consejo de Estado, pero separándose del de ministros. Sin embargo, el marqués Boccia, jefe del partido absolutista, queda excluido del ministerio (julio). Atentado contra la libertad de conciencia en la persona de Madiari y de su esposa, protestantes, que han tratado de efectuar conversiones (junio). Tentativa de asesinato en pleno día contra el presidente del consejo Baldasseroni (21 octubre). Restablecimiento de la pena de muerte y agravación de varias penas (16 noviembre). - En Roma se convoca por primera vez el consejo consultivo de Estado, que de-

be ocuparse de las necesidades de las provincias y de la hacienda (16 noviembre). Muere en París, á los cincuenta y un años de edad, el abate Vicente Gioberti, escritor y publicista, que desde 1843 ha intentado la unión de los Estados de Italia, mezclándose sobre todo en los asuntos del Piamonte desde 1848 (26 octubre). - En Italia se cuentan 725 kilómetros de vía férrea. - Erupción del Etna (setiembre-noviembre).

Méjico. - Extension, permanencia é impunidad del movimiento insurreccional. El congreso decreta que se entable la acusación contra dos ministros (16 de octubre).

Persia. - Estragos causados por el cólera. - Tentativa de asesinato contra el schah por algunos sectarios habís, á cuyo jefe había mandado dar muerte (agosto). Suicidio de cuatrocientos habís.

Portugal. - Hasta el 10 de marzo no comienza en las Cortes la discusión sobre el proyecto de reforma de la Constitución. Crisis ministerial: las Cortes, aunque suspendidas algún tiempo, votan por fin el acta adicional á la carta constitucional; el príncipe real presta juramento á la Constitución (8 junio). Los diputados no aprueban todos los decretos expedidos por el ministerio Saldanha durante su dictadura el 20. - Disolución del parlamento: por real orden del mes de agosto se publica el presupuesto de gastos é ingresos para 1852 á 1853. - Se concede á una compañía la construcción del camino de hierro de Lisboa á la frontera de España (11 agosto). - Decreto del 30, desfavorable al Banco, que se manifestaba hostil al ministerio. - Nueva ley electoral: se ha elevado mucho el censo; elecciones de un grado. Las Cortes no se abrirán hasta el 2 de enero. Los ministeriales, aliados á los setembristas, obtienen el triunfo en las elecciones (diciembre). - Concluye el monopolio de la compañía de los vinos de Oporto (13 octubre); reducción en los derechos. - Sistema métrico de pesas y medidas. Se crean escuelas agrícolas (29 diciembre). - Impuesto territorial único (31 diciembre).

Rusia. - En los gobiernos de la Lituania, que fué en otro tiempo polaca, se obliga á los hijos de propietarios nobles á ingresar en el servicio de las armas á los diez y ocho años (mayo). - El czar visita al emperador de Austria en Viena, y al rey de Prusia, su cuñado, en Potsdam (mayo). - Muerte del príncipe de Leuchtenberg, yerno del czar (5 noviembre). - Cólera en San Petersburgo (noviembre-diciembre). - Se han construido ya vías férreas en una extensión de 320 kilómetros. - La marina militar se compone de 43 navíos, 48 fragatas y 24 buques de vapor. **Suecia y Noruega.** - Sectas extrañas al cristianismo en el Finmark noruego (enero). - Banco

de crédito territorial en Cristianía por el estilo de los de Prusia.

Suiza. - Nuevas ventas de inmuebles de los hospicios del gran San Bernardo, ordenadas por el gobierno del Valais (7 marzo y 28 noviembre). - Por una ley del gran consejo del Tesino se suprimen las corporaciones religiosas y se confiscan sus bienes (junio); expulsión de los capuchinos (19 noviembre).

- Manifestaciones políticas que dejan en minoría al partido democrático en Berna (18 abril), en Friburgo el 24 mayo, el 22 de agosto y el 30 de setiembre, y en el Valais el 20 junio. - Las dos cámaras reunidas eligen presidente y vicepresidente de la confederación, durante 1853, á Naef y Frey, los dos miembros más moderados de los siete que componen el consejo federal. - En Ginebra se procede á la reelección de los individuos del consejo de Estado (noviembre): Fary y el general Dufour son admitidos, merced á una transacción entre los revolucionarios y los conservadores, con el apoyo del partido católico. - Dificultades con Prusia, que reivindica la soberanía del cantón de Neuchâtel; protocolo de Londres, firmado por Inglaterra, Austria, Rusia, Prusia y Francia (24 mayo): amenazas de Prusia (noviembre); Rusia y Austria no son favorables á la confederación. - Red de telégrafos eléctricos para enlazar á Ginebra con Lausanne, Berna, Basilea, Zurich, Saint Gall y Coira (2 agosto).

Turquía. - Reschid-Bajá ha caído en desgracia momentáneamente desde el 26 de enero al 6 de marzo, volviendo después á ocupar el cargo de gran visir. - Se resuelven la cuestión de los Santos Lugares, suscitada hacia algún tiempo con Francia (enero), y la del tanzimat con el virey de Egipto respecto á la ejecución de las sentencias capitales (abril-mayo): éxito de la misión de Fuad-Effendi. - El impuesto sobre la renta y el reclutamiento dan lugar á varios desórdenes. El bandolerismo queda impune en Siria (mayo-junio). - Restricción de la libertad casi ilimitada que gozaban los impresores extranjeros en Constantinopla (mayo). - Cambio de ministerio á causa de haber surgido nuevas diferencias con Francia: Ali-Bajá ocupa el cargo de gran visir, sucediéndole Fuad-Effendi en el ministerio de Estado (5 agosto). Se da una satisfacción á Francia sobre el incidente de Trípoli. - El gobierno apela por primera vez al crédito europeo, bajo el nombre del banco de Constantinopla, á fin de obtener cincuenta millones de las plazas de Francia é Inglaterra (7 de setiembre); resistencia política de Rusia, de Austria y del antiguo partido político; anúlase la negociación (16 de octubre). Dificultad para obtener dinero; se autoriza á Egipto para contratar un empréstito con Inglaterra; se prohíbe la circulación de las monedas extranjeras, y

hasta de las turcas que no sean de este reinado ó del anterior (noviembre). - Se prohíbe la navegación por el Bósforo y por el litoral turco á los buques extranjeros. El bajá de Egipto trata de impedir el descenso por el Nilo á los barcos cargados de trigo que llegan del país alto (16 setiembre): los cónsules extranjeros protestan. Rebelión de los drusos en Siria, á causa del alistamiento. - Los montenegrinos se sublevan; la Herzegovina se niega á pagar la contribución; Omer-Bajá marcha con 25 mil hombres hacia Albania (diciembre). Entre todos los países desarrollo del telégrafo eléctrico.

1853

Alemania, Austria y Prusia. - Tratado de comercio, de navegación, de aduanas y monetario por doce años entre Prusia y Austria (enero-febrero). Adhesión de los Estados del zollverein. Se pone en vigor el tratado celebrado entre la Asociación del steuerverein y los Estados del zollverein (5 abril); Prusia otorga su sanción legislativa á estos tratados y modifica las tarifas (9 abril). - La segunda cámara de Prusia rechaza una proposición presentada en favor de las misiones y de los establecimientos de los sacerdotes católicos (enero); breve pontificio sobre los matrimonios mixtos; rescripto del ministro del Interior contra la secta de los mormones. El rey reorganiza la orden de los caballeros de San Juan de Malta, de la que nombra gran maestro á su hermano el príncipe Carlos (17 de mayo). Se hacen algunas prisiones en Berlin (marzo). Disolución de las asociaciones de socorros higiénicos; supresión del último periódico democrático, la *Gaceta del pueblo*; la segunda cámara no quiere prohibir la venta de impresos extranjeros (23 abril). Se vota un impuesto sobre las vías férreas (7 mayo). Las cámaras consenten que los miembros hereditarios ó vitalicios de la primera cámara sean nombrados por el rey. Contra el voto de la segunda, se opone la primera cámara á que el período parlamentario sea de seis años en vez de tres (18 abril). Real orden para la organización municipal de las provincias orientales de la monarquía (30 mayo). La legislatura, cerrada el 31 mayo, vuelve á abrirse el 28 de noviembre. - Muerte del general Radowitz (25 de diciembre). - En Austria, principio de insurrección en Milan (6 febrero), con proclamas de Mazzini y de Kossut; los gobiernos helvético y sardo hacen esfuerzos para no aparecer complicados; ejecuciones y confiscaciones; contribución hebdomadaria exigida á la ciudad de Milan; son secuestrados los bienes de todos los súbditos lombardo-venetos emigrados desde 1848, y aun desde 1820 (13 febrero); el Piamonte, ayudado de Inglaterra, trata de conjurar la ejecución de este decreto. Atentado de un húngaro contra

el emperador (18 febrero); es ejecutado el 26; en Pesh y Lombardia condenas y fusilamientos militares (marzo). Intimación á Suiza para que expulse á todos los emigrados indistintamente y llame á los capuchinos arrojados del Tesino. Memorandum del Piamonte, del 16 de abril, verdadero manifiesto dirigido á todas las cortes de Europa; en Turin se vota, á propuesta del rey, un socorro para los emigrados lombardos naturalizados en Cerdeña, cuyos bienes han sido secuestrados por Austria (12 mayo): rompimiento de relaciones diplomáticas de Austria con Suiza (21 de mayo). - La corona de Hungría y el manto de San Estéban, ocultos por los húngaros en 1848, se han descubierto en el Banato (setiembre) y se han llevado á Viena. Se impone el uso del alemán en los colegios del Estado en Hungría (noviembre). Camino de hierro de Verona á Brescia (19 noviembre). Los diputados de Wurtemberg prefieren restablecer la pena de muerte por delitos políticos á la de apaleamiento (marzo). - En el gran ducado de Baden el profesor Germinus, acusado primero de alta traición por su *Introducción á la Historia del siglo XIX*, es condenado á diez meses de cárcel (marzo) y destituido por intervención de la dieta. Lucha del gobierno contra el arzobispo católico de Friburgo con motivo de la expulsión de los jesuitas y de un derecho de registro ejercido por el gran duque desde 1803; el arzobispo apela á la excomunión (noviembre). En Cassel abolición por una orden del matrimonio civil instituido el 28 de octubre de 1848 (16 abril). - En Sajonia, casamiento del príncipe Alberto con la princesa Carolina Wasa (18 junio). - En Hannover se retira el proyecto de revisión constitucional por haber rechazado la segunda cámara el artículo referente al censo electoral (21 de junio). - Escuela de librería, fundada en Leipzig. - El geólogo Leopoldo de Buch muere en Berlin el 4 de marzo, y en 28 de abril L. Thieck, uno de los jefes de la escuela romántica alemana.

América del Sur. - Una escuadra de Urkiza, enviada para bloquear Buenos Aires (abril), se pasa al enemigo (28 junio); una parte de sus tropas se declara en favor del general Flores. Disturbios en Montevideo; Orive huye (18 julio). - El presidente de Bolivia, general Belzu, y el del Perú, general Echenique, decretan la libre navegación en las aguas de su país (27 enero, 9 abril). Disgustos y guerra entre estas repúblicas. - En Nueva Granada separación de los poderes civil y religioso, y validez de los matrimonios civiles; sistema decimal. - Tratado de navegación fluvial entre el Paraguay y la República Argentina, sin Buenos Aires. Constitución federal votada por la Argentina.

Inglaterra, Austria, Francia, Rusia y Turquía. - Du-

rante la guerra de los turcos contra los montenegrinos, un cuerpo de observación austriaco se establece en la frontera á las órdenes del ban Jellachich (enero). El conde de Leiningen presenta en nombre de Austria un ultimátum, que la Puerta acepta (fin de febrero); no se refiere solo al Montenegro, sino también á los refugiados húngaros y polacos que sirven en el ejército turco, y á los cristianos de Bosnia y de la Herzegovina. - Rusia reclama el derecho de proteger á los cristianos del rito oriental en la Turquía europea; su número asciende á 11 millones entre los 15 millones de habitantes: misión del príncipe Mentschikoff, ministro de marina, que inspecciona una escuadra de 27 buques de guerra, en las aguas de Sebastopol, y revista un ejército de treinta mil hombres en Besarabia, antes de llegar á Constantinopla (28 febrero). Sus exigencias y sus formas ofensivas (2 marzo). - Francia é Inglaterra tienen dispuestas sus escuadras en las aguas de Salamina y de Malta para proteger á Turquía; lo que principalmente quiere Rusia es limitar las concesiones otorgadas por los latinos en los Santos Lugares al marqués de Lavalette en 1852; un firman del 5 de mayo las renueva. El ultimátum Mentschikoff es rechazado; apúrñase todos los plazos. El sultan confirma á sus súbditos no mahometanos sus derechos religiosos (6 junio). El postere ultimátum, presentado el 9, es rechazado el 17. Las escuadras de Inglaterra y Francia han llegado á Besika, desde donde se pueden trasladar en treinta y seis horas á Constantinopla. En virtud de la orden del czar, el 27 el general príncipe Gortschakoff atraviesa el Pruth con su ejército (2 julio). Conferencia de Viena y nota diplomática de las grandes potencias; Rusia la acepta (3 agosto), pero la Puerta hace algunas modificaciones (29 agosto) que el czar no admite. Agitación nacional y religiosa en Constantinopla en favor de la guerra. Conferencias particulares de los soberanos de Rusia, Austria y Prusia en Olmuth, Varsovia y Potsdam (setiembre y octubre). La Puerta quiere que los rusos se retiren de los principados, ó de lo contrario la guerra (9 octubre). Inútil proyecto presentado por Austria y Prusia (20 octubre). Las escuadras combinadas de Francia é Inglaterra pasan los Dardanelos hasta Constantinopla (22 á 28). El general Baragnay-d'Hilliers es nombrado embajador en Turquía el 30. Una división del ejército turco de Omer-Bajá pasa el Danubio el 28 de octubre; primeros combates cerca de Oltenitza y de Turnukay, desventajosos para los rusos (4 noviembre). Las hostilidades comienzan igualmente en el Asia Menor por la parte de Batun y al Nordeste de Kars. A causa de las lluvias, los turcos vuelven á tomar posición detrás del Danubio sin ser inquietados (14 noviembre), manteniéndose en Kalafat, frente á

Widdin. Por una nota austriaca del 11 noviembre inténtase de nuevo la conciliación; pero la Puerta no la admite. Los rusos sorprenden y destruyen una parte de la escuadra turca en la rada de Sinope (30 noviembre); algunos descalabros de los turcos en Asia (noviembre-diciembre) ofrecen mas probabilidades de éxito para las proposiciones de las cuatro potencias, redactadas en Viena el 5 diciembre; el divan se adhiera el 31.

Inglaterra. - Los obispos y ministros de la Iglesia piden el restablecimiento de una asamblea eclesiástica deliberante, como la que había antes de 1728 (febrero); oposición de los metropolitanos de Cantorbery y de York. Lord J. Russell continúa siendo ministro sin cartera, y el conde de Clarendow se encarga de la de Estado (21 febrero). La cámara de los lores desecha una proposición de J. Russell, votada ya por los comunes, la cual tendía á suprimir ciertas excepciones civiles que pesaban sobre los judíos (29 abril). El canciller del Echiquier, M. Gladstone, consigue que se adopten en principio doce acuerdos encaminados á disminuir la deuda; se propone extender poco á poco el *income-tax*, reducir algunas tarifas y establecer el impuesto sobre las sucesiones y la transmisión de tierras. - Se suprime el derecho fiscal sobre los anuncios de los periódicos. - Bill relativo al gobierno de la India (24 agosto). - Comunicación por telégrafo submarino con Bélgica (mayo) y con Holanda (junio). - Exposición universal en Dublin (12 mayo). - Se vota al agua un buque de vapor, de hélice, de 130 cañones, llamado *Duque de Wellington*. - Los cafres acceden á la paz (febrero). Continúa la guerra contra los birmanos, que no quieren reconocer la anexión de la provincia de Pegu al territorio inglés; el general Godwin muere cerca de Rangun (octubre). - En Bombay se inaugura la primera línea férrea de la India (16 de abril). Acaparamiento de la sucesión del radya de Nagpour. - Muerte de G. Cockburne, que acompañó á Napoleón á Santa Elena, y de Ch. Napier, el conquistador del Sinde. - La expedición del capitán Mac-Clure, que marchó en enero de 1850, se abre paso tanto por mar como entre los hielos desde el estrecho de Bering al de Davis, por el cual vuelve á Europa su teniente Creswell.

Bélgica. - Se declara mayor de edad al duque de Bravante á los diez y ocho años (9 abril). El príncipe recorre Alemania con su padre desde Berlin á Viena, Dresde y Gotha. Se casa en Bruselas con la archiduquesa María, hija del palatino de Hungría José, que murió en 1847 (22 agosto). El rey y los esposos van á Inglaterra. - Ley sobre subsistencias (30 de noviembre): admisión de los comestibles extranjeros y se prohíbe la exportación de la patata.

China. - Progreso de los rebeldes, que avanzan desde el Mediodía hacia el Norte: ocupan la ciudad de Nankin el 20 de marzo, y el punto de unión del gran canal imperial con el Yang-Tsé-Kiang. Los cónsules europeos en Changai resuelven permanecer neutrales (12 abril). El usurpador mas importante, Tien-Té, se titula descendiente de la dinastía de los Ming, de la novena generación. Dueños de Canton, penetran en Amoy el 18 de junio; pero los imperiales, derrotados al principio cerca de esta ciudad (12 setiembre), la recobran el 11 de noviembre. Desde el 7 se halla en Changay una partida de rebeldes, los cuales pasan de la importante ciudad de Tien-Hin, que sirve de puerto á Pekin. Se supone equivocadamente que los insurrectos tienen propensión al cristianismo.

Dinamarca. - Telégrafo eléctrico desde Elseneur á Copenhague (enero). El Volksting no quiere que se traslade la barrera de aduanas desde el Eider al Elba (3 de enero). El nuevo orden de sucesión al trono, que excluye la línea femenina, dejando así una probabilidad eventual á la casa de Rusia, no obtiene las tres cuartas partes de los votos que constituyen la mayoría legal, al ser sometido á la aprobación de la dieta (18 de abril). Disolución de ambas cámaras el 19. Nota singular del conde de Nesselrode (11 de mayo). Las dos cámaras reunidas votan el proyecto de sucesión al trono (24 de junio): publícase esta ley (31 de julio): el trono está destinado á la descendencia masculina del primo del rey, Cristian de Sleswig-Holstein-Sonderburgo-Glucksburgo.

España. - Decreto sobre la prensa, tomado en parte del de 1845: solo se prohíbe discutir el principio monárquico, la legitimidad de Isabel II, que es su símbolo, y el régimen representativo (2 de enero). - El comité electoral de la oposición moderada continúa disgustado con el ministerio: Narvaez solicita inútilmente desde Bayona permiso para volver. Martínez de la Rosa, candidato del gobierno, es elegido presidente del Congreso (1.º de marzo); pero los cuatro secretarios de la mesa son de la oposición. A pesar de la nueva promoción de senadores, hecha en 12 de febrero, el Senado no aprueba las medidas adoptadas contra la prensa (5 de marzo). Lectura de un proyecto de reforma constitucional (29 de marzo). Los senadores miembros de los tribunales de justicia son destituidos como de oposición por Llorente, que ha sido sucesivamente ministro de la Gobernación, Hacienda y Justicia. Discusiones borrascosas sobre concesiones de caminos de hierro, atribuidas á influencias extra-legales (7 de abril). Clausura de las Cortes el 9, sin votar el presupuesto. - Nuevo gabinete desde el 15 de abril al 19 de setiembre, bajo la presidencia del

general Lersundi, ministro de la guerra: promete conciliación, tolerancia y moralidad, pero carece de energía. Supresión de los derechos de aduanas en 456 artículos. Decreto para que el Tesoro emita 300 millones de reales en bonos, que deben reemplazar la deuda flotante. — Sartorius, conde de San Luis, que pertenecía al último ministerio presidido por Narvaez, se pone al frente de un nuevo gabinete. Se concede á Narvaez permiso para volver (24 de setiembre). Se reúnen las Cortes el 19 de noviembre. La discusión sobre los caminos de hierro en el Senado es favorable á la oposición; se suspenden las sesiones (12 de diciembre); los senadores son destituidos. — Muerte de Donoso Cortés, marqués de Valdegamas, orador y publicista, que era entonces embajador en París (3 de mayo). Recíbense también de esta ciudad los restos de Moratin, autor dramático. — Apertura del camino de hierro de Aranjuez á Tembleque (30 de junio).

Estados Unidos. — El nuevo presidente, general Pierce, que ha tomado posesión el 4 de marzo, parece favorable á las ideas de conquista y engrandecimiento, como el general Polk. W. Marcy, del Massachusetts, es secretario de Estado y de Negocios extranjeros. Se ratifica el tratado con Méjico para establecer una vía de comunicación por el istmo de Tehuantepec neutralizado (14 de abril). El comodoro Perry, recibido por las autoridades japonesas en Uraga, cerca de la entrada Sur de la bahía de Yedo (14 de julio), obtiene una estación y un depósito de carbón en las islas Leotichú. — Soulé, de la Luisiana, nombrado ministro plenipotenciario en España (agosto), se declara abiertamente por la conquista de Cuba. — Diferencias con Austria, á causa de haber sido preso en Esmirna un húngaro naturalizado en América (junio, setiembre). — Exposición universal en Nueva York (14 de julio). Negociaciones para obtener incondicionalmente la abolición del impuesto dinamarqués del Sund. La máquina calórica del sueco Ericson, ensayada en la bahía de Nueva York, comunica á la marcha de un buque una rapidez de 9 á 14 millas por hora.

Francia. — El 22 de enero se anuncia el casamiento del emperador con la señorita Eugenia Montijo, condesa de Teba, hija de un general grande de España: la ceremonia se celebra el 29 en las Tuilerías, y el 30 en Nuestra Señora. Concesión de gracias. Un estatuto determina la condición y las obligaciones de los miembros de la familia imperial (21 junio). — Legislatura del 14 febrero al 28 mayo. La ley sobre los consejos de prohombres confiere al gobierno el derecho de nombrar los presidentes, permitiendo escoger fuera de los elegibles y electores. Según la ley de pensiones civiles, todas deben inscribirse en el gran libro de la deu-

da pública. Se modifican la composición y declaración del jurado en materia criminal: se vota el presupuesto para 1854: los ingresos ascienden á 1.520 millones, y los gastos á 1.516. En un proyecto de ley, del 11 de mayo, se vota la deportación á un punto fortificado, en vez de la pena de muerte, para los delitos políticos. — Juicio en el tribunal criminal de las dos conspiraciones políticas de junio y julio (noviembre). — Supresión del ministerio especial de policía (21 junio). — El periódico *El Universo*, condenado por una orden del arzobispo de París (17 febrero), es apoyado por el papa (31 marzo); se retira la orden el 8 de abril. — Decretos para celebrar una exposición de industria y bellas artes en París en 1855 (marzo-junio). — Camino de hierro completo entre París y Burdeos. — Se favorece la entrada de la hulla y los hierros extranjeros, así como del algodón en bruto de la Gran Bretaña. — Se protege el cultivo del algodón en Argelia. — Los impuestos y contribuciones indirectas producen mas que en 1852. Merced al telégrafo eléctrico, desde el día 30 de octubre se cotizan oficialmente todos los días en la Bolsa de París los fondos ingleses de la mañana. — Considerables importaciones de granos de julio á noviembre á causa de la mala cosecha. — Termina la construcción del dique de Cherburgo á los 70 años de haberse comenzado. — En Oceanía toma posesión de la Nueva Caledonia (24 setiembre). — El gobernador general de Argel, Randon, con los generales Bosquet y Mac-Mahon, derrota las kabilas de los montes Babors, entre Setif, Bugia y Djidjeli (del 18 mayo al 6 junio): obras de carreteras. — Muerte de Adriano de Jussieu, último descendiente de una gran familia de botánicos (29 junio). — Muerte de Francisco Arago (2 octubre).

Grecia. — Temblor de tierra en Tebas (18 agosto).

Haiti. — El general Santana, que ha llegado á ser presidente de la República Dominicana (febrero), sostiene brutalmente contra el arzobispo la institución del matrimonio civil (marzo). Manda expulsar al antiguo presidente Baez.

Holanda. — Bajo el ministerio Torbecke, que nació en 1848 de resultas de la alianza de católicos y protestantes radicales en Holanda, cree el papa que podrá restablecer una provincia católica y lo acuerda en el consistorio secreto de 4 de marzo: Utrecht será metrópoli, con sufragáneas en Harlein, Bois-le-Duc, Breda y Ruremonde. El gobierno, que no ha recibido aviso alguno, y el rey, mas aun que el ministerio, se asocian al descontento de la prensa y de las cámaras (abril). El gabinete se retira. Nuevas elecciones. Se pone en vigor la nueva jerarquía católica. Legislatura extraordinaria (14 junio): se somete á la segunda cámara un proyecto de ley relativo á la vigilancia que se debe ejercer sobre las diversas co-

munionen religiosas, conservando no obstante la libertad de cultos (1.º julio). Merced á la unión de protestantes y liberales moderados, el proyecto se aprueba en ambas cámaras (8 setiembre). Al aplicar la ley, el gobierno recibe la comunicación oficial del papa (octubre).

— En el gran ducado de Luxemburgo se cambia el ministerio, formado desde 1848. — Por una ley se abre el comercio de las Molucas á todas las naciones (setiembre).

Italia. — En Cerdeña venta, por una ley votada en las dos cámaras (enero-febrero), de una renta de dos millones. El tribunal de apelación de Génova condena á tres años de prisión á los que hagan predicaciones protestantes y distribuyan biblias (enero). Telégrafo eléctrico entre Turin y Chambéry, esta última y Génova (enero), Turin y Milan (diciembre). Caminos de hierro de Turin á Savigliano (marzo) y de Turin á Génova (6 diciembre y 21 febrero 1854). Votación del socorro pedido para los emigrados lombardos naturalizados en Cerdeña (mayo). El hermano del rey, Fernando, duque de Génova, marcha á París y Londres. Muerte del conde Balbo, antiguo presidente del Consejo (3 junio). Por una ley se introducen modificaciones en el código de comercio (abril); los diputados votan la adopción provisional del código de procedimiento civil (10 junio). Disturbios en Turin (18 de octubre) y en Aosta (diciembre). El senado desecha una ley votada por los diputados, que propone la traslación al Banco nacional de la tesorería general de Estado, y la creación de una caja de descuentos en Cerdeña (18 noviembre). — Se cierra la legislatura el 20; nuevas elecciones en vista de que el Senado es arrastrado por la opinión pública. Son favorables al ministerio. Al abrirse la legislatura, el rey pronuncia un discurso patriótico (19 diciembre). — En Toscana, á petición de sus correligionarios ingleses, son puestos en libertad los esposos Madiai, debiendo salir de Italia (16 marzo). Es condenado á destierro perpetuo Guerrazzi, antiguo ministro de la época revolucionaria de 1848 á 1849 (julio). Las representaciones municipales se formarán en lo sucesivo sin elección.

Prisiones en Roma despues de una tentativa de desembarco de emigrados (agosto). — En Nápoles decreto real contra las blasfemias proferidas por los militares (mayo).

Méjico. — El presidente Arista, vencido por la anarquía, resigna sus poderes y sale de Méjico (6 de enero). Corto paso por el poder de Cevallos, á quien violenta el congreso. El general Uraga se pronuncia en favor de la reelección de Santana, que es nombrado de nuevo presidente en 17 de marzo, y 28 junio. El candidato del partido radical, que es el del gobierno, queda vencido por el de los conservadores (junio) en la diputación del consejo nacional. — El gran consejo de Neuchatel revoca el consejo de Estado

reorganiza el ejército y hace un nuevo reglamento de aduanas mas liberal. — Llamamiento de los jesuitas. Muchas órdenes de destierro. Santana se hace entregar la dictadura, con el derecho de designar sucesor (diciembre).

Persia. — Toda clase de calamidades, inundaciones, cólera, tifus, sobre todo en Teheran, temblores de tierra y langosta, particularmente en Shiraz y en Caschan (abril-mayo). — Convenio con Inglaterra: las persas no enviarán tropas á Herat, á no ser que esta plaza sea atacada y les pida socorro.

Portugal. — La cámara de los Pares, despues de una hornada de veinte miembros, y hasta la de los diputados (abril) votan el bill de indemnidad pedido por el duque de Saldanha para los actos de su dictadura despues de la insurrección de 1851 (abril). — La reina muere de sobreparto de su octavo hijo (15 noviembre). El mayor, don Pedro V, de 16 años de edad, hereda el trono bajo la regencia de su padre Fernando, que presta juramento á la Constitución en las Cortes (19 diciembre).

Rusia. — Confiscación de los bienes de los refugiados polacos que no han creído deber aprovecharse de la amnistía concedida por el czar (abril). — Apertura de una sección del camino de hierro entre San Petersburgo y Varsovia (31 octubre). — Expedición al Turquestán, á las órdenes del general Perewski, gobernador de Orenburgo, que no habia sido feliz contra el khan de Khiva en 1840. A pesar de la reunión del khan de Khiva con el de Bukahara, Khiva cae en poder de los rusos el 11 de diciembre; el khan se retira á Bukara. — Exposición de Bellas Artes en Helsingfors, en Finlandia (abril). — Muerte de Oettinger, escritor distinguido (abril), y del trágico Karatigou.

Suecia. — Primera Exposición de Bellas Artes en Drontheim (junio). Cólera en Noruega y especialmente en Cristiania (julio-agosto).

Suiza. — Deliberación sobre el proyecto de código penal federal, vacilándose en aprobar el artículo referente á los ultrajes públicos inferidos á una nación, á un soberano ó á un gobierno extranjeros (enero). — Desde que se interrumpieron las negociaciones con Austria (21 marzo) el consejo federal ordenó que se pudiese en pie de guerra todo el contingente; el consejo nacional tiene en él delegada la dirección de las diferencias diplomáticas. — En el canton de Friburgo tentativa de insurrección democrática (22 abril); sangrientos trastornos con motivo de las elecciones en Bulle por parte de los radicales (1.º mayo y 28 junio). El candidato del partido radical, que es el del gobierno, queda vencido por el de los conservadores (junio) en la diputación del consejo nacional. — El gran consejo de Neuchatel revoca el consejo de Estado

(23 mayo). — En Ginebra la lista de los candidatos del partido fusionado triunfa en el consejo de Estado sobre la lista del gobierno y de Fari, candidato del partido radical.

Turquia. — La propaganda de los frailes eslavos en Servia está sostenida por Rusia, á pesar del príncipe Alejandro (enero). El hospodar de Moldavia, príncipe Ghika, renuncia su cargo por causa de enfermedad (4 febrero); vuelve á tomar la dirección de los negocios y renuncia al fin por causa de la permanencia de los rusos (2 noviembre). — En Esmirna actos de bandidismo y de piratería de la partida de Janni Cattergi, que queda impune y no es detenido hasta octubre. En Egipto, Abbas-Bajá se muestra enemigo de Rusia. Quiere prohibir la exportación de los cereales: quejas de los gobiernos europeos; retráse la orden (15 noviembre).

1854

Alemania, Inglaterra, Austria, Francia, Grecia, Prusia, Rusia y Turquía. — Cuestión de Oriente. Las escuadras francesa é inglesa entran en el mar Negro (4 enero). Movimiento ofensivo de los turcos en el Danubio mas allá de Kalafat, y de los rusos contra Matchin, frente á Brahilov (enero). Intimación de Inglaterra y Francia á los rusos para que evacúen los principados antes del 30 de abril (27 febrero). — Manifiesto del emperador ruso, con tendencias á la guerra. — Neutralidad reconocida de Persia, Suecia y Dinamarca. — En Inglaterra se publican notas diplomáticas, secretas y confidenciales, cambiadas desde enero á abril de 1855 entre Rusia é Inglaterra, con motivo de un proyecto eventual de repartición del Imperio otomano. — Convenio que liga Turquía á sus dos aliadas, con promesas de reforma en favor de todos los cristianos (12 marzo): declaración de guerra anunciada el 27. Las potencias aliadas se ponen de acuerdo el 10 de abril para mantener la integridad del Imperio otomano. Turquía rompe con Grecia, y muy pronto llegan tropas francesas al Pireo. Schamyl, jefe de los camanios, envía una diputación al sultan, pero no hará ninguna diversion útil. Prusia no firma hasta el 6 de abril el protocolo que debe servir de base para la paz futura: Austria está mas interesada en la cuestión de Oriente por la vecindad de los principados y de Servia, y forma una alianza militar condicional con Prusia (20 abril). La adhesión de la confederación germánica á este convenio, despues de muchas conferencias, no tendrá efecto (24 julio). Rusia procede en Valaquia como en país conquistado. Sitio de Silistria, desastroso para los rusos (abril-junio): la guarnición ha bastado para obligar á levantar el sitio; el príncipe Gortschakoff reemplaza á Paskiewitz en el mando, en el Danubio. Desde el 31 de marzo, el ejército francés comienza á llegar

á Galipoli. Varna es la plaza de armas de los aliados, que son diez y siete en ella por el cólera. Lord Raglan y el mariscal Leroy de Saint-Arnaud son los comandantes en jefe: el príncipe Napoleon está á la cabeza de una division. Un convenio del 14 de junio autoriza á un cuerpo austriaco á ocupar la Valaquia, abandonada por los rusos. — En el Báltico la mayor de las islas Aland, Bomarsund, plaza fortificada muy próxima á Estokolmo, es bombardeada por los ingleses durante los días 21, 26 y 27 junio; el ejército francés, á las órdenes de Baragnay-d'Hilliers, contribuye á tomar la plaza (13-16 agosto) con el concurso de las escuadras de sir Napier y de Parseval-Deschenes. — Descalabros de los turcos en Asia, en Bayazid (29 julio) y en Kars (7 agosto). — Rusia desecha nuevas proposiciones conciliadoras de Austria (26 agosto). — Los franceses que han salido de Varna (5 setiembre), y los ingleses de Balthick el 7, desembarcan en número de cincuenta mil en Eupatoria (Crimea), con una division turca que ha llegado el 14. Victoria alcanzada sobre cincuenta mil rusos el 20, cerca del rio Alma. Se rodea Sebastopol, que aun no se puede atacar: los franceses se sitúan en el cabo Quersoneso y despues en Kamiesch, y los ingleses en Balaklava el 28; el príncipe Menschikof sostiene la campaña. L. de Saint-Arnaud, ya enfermo antes de mandar la batalla de Alma, muere á bordo el 29; Canrobert se encarga del mando en jefe. Trabajos de trinchera delante de Sebastopol; queda abierta el 9 de octubre; fuego de los aliados por mar y tierra; la escuadra está paralizada en el puerto; bombardeo de los fuertes exteriores. Combate de Balaklava: los turcos atacados están sostenidos por la caballería inglesa, que con sus cargas temerarias pierde mucha gente (25 octubre). — Menschikof y el general Liprandi, auxiliados por los refuerzos procedentes del Danubio y las reservas de las provincias meridionales, á la vista de los grandes duques Miguel y Nicolás tratan de apoderarse de la derecha de los ingleses delante de la plaza; obstinado combate de Inkerman; triunfo de los franceses y los ingleses (5 noviembre). El sitio se prolonga; intemperies fatales; algunas salidas de los sitiados; huracan terrible para las escuadras aliadas. — Austria y Prusia parecen comprometerse mas contra Rusia por un artículo adicional al tratado de 20 abril (26 noviembre), al cual se adhiere la dieta (9 diciembre). — Tratado separado del Austria con Francia é Inglaterra (2 diciembre). — Los vice-almirantes sir Edmund Lyons y Bruot reemplazan en el mar Negro á Dundas y Hamelin, el cual es nombrado almirante al mismo tiempo que Parseval-Deschenes.

Alemania, Austria y Prusia. — Ley federal contra las re-

uniones políticas de asociaciones obreras. — El emperador contrae matrimonio con Isabel, de la rama ducal de Baviera (24 abril): levanta el estado de sitio en Italia y Hungría. Se prohíbe la emisión de papel moneda con valor y curso forzoso (23 febrero). Decreto para negociar un empréstito de 350 millones de florines por lo menos, y 500 cuando mas (26 junio); se ofrecen 506 millones. — En Prusia, aunque el gobierno desea continuar manteniéndose neutral en la cuestión de Oriente, pide á las cámaras un empréstito de 30 millones de thalers (18 marzo); el mismo ministro de la guerra se declara contra la alianza rusa, que sería para Alemania un parricidio, segun dice; presenta su dimisión (mayo). La primera cámara debe componerse de miembros hereditarios y vitalicios, estos últimos nombrados por el monarca. En la nueva legislatura pide inútilmente que se adopte un partido entre las potencias occidentales y Rusia (15 diciembre). — En el gran ducado de Baden continua la lucha entre el gobierno y el arzobispo de Friburgo. — En Sajonia muerte del rey Federico Augusto IV, á consecuencia de una caída (9 agosto): le sucede su hermano. — Exposición de la industria en Munich. — Camino de hierro en las rampas del Sommering. — Muerte de Eickorn, historiador del derecho (julio), y del filósofo Schelling (agosto). — La tragedia anónima *El Gladiador de Ravena*, representada primero en Viena, produce gran sensación: su autor es el conde Munch Bellinghausen, que firma con el seudónimo de Federico Halm.

América Central. — Carretera se hace proclamar emperador. — La ciudad de San Salvador queda casi destruída por un terremoto (18 abril).

América del Sur y Brasil. — Durante los disturbios de Montevideo, el gobernador provisional, coronel Flores, pide la intervención diplomática, que mas tarde será intervención armada, en el Brasil. José Amaral lleva un socorro de cuatro mil hombres (marzo). Despues de la paz es elegido presidente Flores. — Buenos Aires continua fuera de la confederación argentina, cuyas doce provincias nombran á Urquiza presidente (marzo); la ciudad de Paraná, en Entre-Ríos, queda declarada territorio federal. Tratado con Buenos Aires (20 diciembre). — En el Paraguay vuelve á ser elegido presidente D. Carlos Antonio Lopez (marzo). — En el Brasil muere D. José Clemente Pereira, que se distinguía por su activa é inagotable caridad (marzo). Primera línea férrea (mayo). — En el Perú se hace una considerable exportación de guano, excelente abono recogido en las islas Chinchas.

Inglaterra. — El príncipe Alberto es objeto de manifestaciones ofensivas por parte de la multitud, al abrirse el parlamento (31 enero); los Jores Aberdeen y John Russell reivindicán para él la parte que tiene derecho á tomar en los consejos de la reina. — A consecuencia de la guerra se duplicará el impuesto sobre la renta, primeramente por seis meses (marzo). — En el Báltico se ha reunido una magnífica escuadra de buques de línea, de hélice y vela, á las órdenes del vice-almirante Ch. Napier. — El consejo aprueba una orden favorable al comercio de las potencias neutrales durante la guerra (15 abril). — Se aplaza el proyecto de reforma electoral presentado por J. Russell. — La cámara de los comunes desecha el bill sobre admisión de los judíos en el parlamento (25 mayo). — En esta legislatura, cerrada el 12 de agosto, se modifica la ley fundamental sobre la marina mercante; se establece la intervención directa de los comunes sobre los gastos afectos á la percepción de las rentas públicas; se adoptan medidas para mejorar la dirección de la universidad de Oxford, y se hace una ley contra la corrupción electoral. — Nueva legislatura (12 diciembre). Bill sobre la milicia y el alistamiento de extranjeros. La guerra ha dado á conocer la mala organización militar: no hay conscripción, ni reservas, ni almacenes de provisiones, ni servicio de hospitales; con dificultad se obtienen soldados. — Regreso del capitán Mac-Clure, que ha descubierto el paso del Noroeste de América. — Muerte del doctor Barth y de H. Waddington, intrépidos viajeros por el centro de Africa. — Muerte del duque de Portland, resto de la generación política de los Burke, los Wyndham y los Fox (27 marzo). — Apertura del palacio de cristal de Sydenham, cerca de Londres, especie de museo de todas las edades (10 junio). — Nueva universidad católica. — Muerte del artista dramático Ch. Kemble, émulo de Kean y Macready (12 noviembre). — El Estado libre de Orange se separa de la colonia del Cabo.

Bélgica. — Ley liberal sobre privilegios de invención. — Dimisión del ministerio (25 agosto), y se retira el 17 de setiembre. — Disturbios á principios de setiembre con motivo de la carestía de granos, incluso en Bruselas. — El duque y la duquesa de Bravante van á Viena.

Dinamarca. — El ministerio Oersted pretende promulgar la Constitución en todas las partes de la monarquía sin comunicarlo previamente á la dieta: oposición de las cámaras (febrero). Golpe de estado (30 mayo): arresto de varios redactores de periódicos. Golpe de estado (29 julio) por efecto de una orden firmada en Consejo el 26: se promulga la Constitución proyectada, la cual establece un consejo del reino compuesto de cincuenta miembros, de los cuales solo treinta serán elegidos por las diversas partes de la monarquía; tendrán voz consultiva en las cuestiones de hacienda y deliberativa

en el establecimiento de nuevos impuestos; protesta de la Sociedad constitucional (29 de agosto). Las elecciones verificadas en Copenhague para el Wolksting son favorables a la oposición. En el nuevo consejo del reino, una minoría bastante considerable quisiera una cámara constitucional del conjunto de la monarquía (octubre). La cámara del pueblo de Dinamarca es disuelta (21 octubre): las nuevas elecciones (1.º diciembre) son contrarias al ministerio, al que no dan tampoco la razón los tribunales en veintidos procesos de la prensa. Caída del gabinete. El programa del nuevo ministerio Bang está conforme con los votos emitidos, según los cuales el parlamento tiene el poder legislativo en las cuestiones financieras con el derecho de hacer leyes. — Se declara libre para todas las naciones el comercio con Islandia.

España. — Se prohíbe la circulación de un manifiesto de oposición de la prensa (3 enero). El día 5 nace una princesa, que muere el 8. Varios generales que se han adherido al manifiesto reciben el orden de destierro (17 enero) y quedan excluidos de los cuadros del ejército. Insurrección militar en Zaragoza (20 febrero); sedición de obreros en Barcelona (29 marzo). Dificultades financieras: real decreto para el anticipo forzoso del semestre de contribución (19 mayo); el banco de San Fernando debe encargarse de pagar al extranjero el próximo semestre de la deuda pública (7 junio). Revolución militar (28 junio): dos mil soldados de caballería de la garnición de Madrid se unen en las afueras de la población con uno de los generales condenados a destierro, Leopoldo O'Donnell, que se hace jefe del ejército constitucional. El brigadier Echagüe y los generales Dulce, Ros de Olano, Serrano y otros se unen al movimiento; en Vicalvaro ganan los rebeldes un combate y ese nombre le quedará a su partido. La mayor parte de las grandes ciudades se declaran en favor del movimiento antes que en Madrid, donde hay lucha sangrienta en las calles durante los días 17, 18 y 19 de julio. Espartero se presenta bastante tarde en Zaragoza y es llamado para formar ministerio. El partido republicano está en minoría. Juntas y clubs en todas partes; irritación contra la reina María Cristina. Se derogan los decretos desterrando a los generales (24 julio); promesas liberales de la reina; ministerio Espartero. O'Donnell es ministro de la Guerra. Es nombrado capitán general, así como D. Evaristo San Miguel, que desempeñará la capitanía general de Madrid. Vuelve a regir la ley de imprenta de 17 de octubre de 1837; se restablecen las diputaciones provinciales de abril de 1843; se convocan las Cortes constituyentes para el 8 de noviembre: no habrá más que una cámara; la cuestión dinástica

está fuera de discusión (12 agosto). El 28, día de la salida de María Cristina para su destierro, se levantan barricadas en Madrid. La reina abre las Cortes y se confía a la nación. Reorganizase el ministerio (30 noviembre). Dificultades de la situación: deuda flotante enorme; las juntas revolucionarias han suprimido muchos impuestos; el ministro de Hacienda, Collado, negocia difícilmente un empréstito de cincuenta y cuatro millones de reales; desorganización del ejército; en muchas ciudades predomina el comunismo; se pide la abolición del impuesto de consumos. El ministerio necesita un voto de confianza (4 diciembre). La supresión de los derechos de consumos, a la cual se muestra contrario O'Donnell, no es rechazada por las Cortes, sino que obtiene una mayoría de 12 votos después de una sesión muy borrascosa (27 diciembre) a la cual no asistió Espartero. Collado dimite el 20, reemplazándole el duque de Sevillano, que pertenece a la alta banca y es un rico propietario. En provincias se producen algunos disturbios. Durante una parte del año el cólera hace algunas víctimas.

Estados Unidos. — Tratado con Méjico, que vende una parte de sus provincias de Chihuahua y de Sonora (enero). — Se forman dos nuevos territorios, Nebraska y Kansas, dejándoles en libertad de admitir ó no la esclavitud, considerada en el congreso como una institución particular. — Conflicto con España por haber sido apresado en la Habana un buque mercante de la Unión (15 marzo). — Tratado con el Japon, por el cual se abrirán dos puertos al comercio americano, Hakodata, en la isla de Yeso, y Pimoda, en Jasu (31 marzo): se comunica al Senado (14 julio). — Para obtener satisfacción de una injuria diplomática, bombardeo de San Juan de Nicaragua ó Greytown (julio). — Nueva correría de Ravusset-Boulbon por la California, en la Sonora; es cogido y fusilado por los mejicanos (12 agosto). — Proyecto de mediación en la guerra de Oriente (diciembre). — Muerte del patriarca de los mormones José Smith en Deseret (23 junio).

Francia. — En París, el precio del pan está más bajo que el precio del trigo; caja de servicio de la padería (16 enero). Malos negocios; mal balance y memoria del banco que elevó al 5 por 100 el tipo del descuento. — Se abre la legislatura (2 marzo). Proyecto de un empréstito de 250 millones con motivo de la guerra; los diputados le votan por unanimidad el 6, y el Senado el 9. La suscripción nacional abierta al efecto produce 467 millones, siendo noventa y nueve mil el número de suscritores. Ley para que el contingente militar de 1855 sea de 140.000 hombres en vez de 80.000 (abril). — En virtud de una ley votada el 2 de mayo, queda abolida la muerte civil. — Otra ley del 30 de mayo establece el siste-

ma penitenciario para los penados de las colonias. — Por la ley votada el 27 de mayo no hay más que diez y seis academias y los prefectos tendrán la alta dirección de la instrucción primaria. — Ley sobre el libre curso de las aguas procedentes de la desecación de terrenos. — Ley sobre la libreta de los obreros. — Se fija el presupuesto para 1855 en 1.566 millones para los ingresos y 1.564 para los gastos. — Una división de guardia imperial (5 mayo).

— Se consignan ocho millones, por decreto especial, para la ejecución de las disposiciones testamentarias de Napoleón I, cuya correspondencia se publicará. — El mariscal Vaillant reemplaza en el ministerio de la Guerra á Leroy de Saint-Arnaud, nombrado general en jefe del ejército de Oriente, y Billault en el ministerio del Interior á Persigny (11 de marzo). — El 28 de noviembre se anuncia la apertura de las cámaras para el 26 de diciembre. En el discurso imperial se hace mención del tratado del 2 de diciembre con Austria, como una esperanza de alianza ofensiva. Proyecto de ley para negociar un empréstito nacional de 500 millones; los diputados le votan el 28 y el Senado el 30; por un decreto del 31 queda abierta la suscripción pública. En Argelia expediciones militares hasta los oasis de Uargla, Metlili y hasta las tribus Beni-Zab; útil concurso del califato Si-Hamza (enero y febrero). Obras de la carretera de Boghar á Laghuat, por Yelfa. El gobernador general Raudon combate contra las kabilas zauas del alto Dyrjura, en el valle del Sebati, y sobre todo contra los Beni-Hidyer excitados por el falso che-rife Bu-Bargla (junio y julio). Reorganización del servicio de las oficinas árabes departamentales (8 de agosto). Toma de Tugurt, donde se había refugiado el antiguo che-rife de Uargla (2 de diciembre). — Bu-Bargla es muerto por un caid á quien había atacado (26 diciembre).

— Las tres colonias azucareras pierden todo derecho electoral (30 de mayo). — Reorganización de la justicia en las colonias (julio y agosto). — Nuevo tratado de comercio con Bélgica: concesiones recíprocas (27 de febrero); se ratifican al mismo tiempo los convenios literarios y de comercio del 22 de agosto de 1852 (abril). — Nuevas secciones de caminos de hierro: en el Oeste hasta Mans (28 mayo); de Chalons á Lyon, de Valence á Avignon (junio); laguna entre Lyon y Valence. — Intensidad del cólera en Francia desde noviembre de 1853, y en los departamentos del Centro, del Este y de Marsella. — Muerte de Peironet (enero) y de Villele (marzo), ministros de Carlos X; del baron de Vitrolles (1.º de agosto), del conde Teodoro de Lameth (19 de octubre), del abate Lamennais (27 de febrero), de los almirantes Rousin y Baudin, del sábio arqueólogo Raul Rochette (5 julio), del poeta Baour-Lormian (diciembre), y de

Leon Faucher, que no se había reconciliado con el Imperio (15 de diciembre).

Holanda. — Nuevo reglamento para la administración colonial de las Indias (setiembre): se admite en principio la abolición de la esclavitud.

Italia. — Durante la legislatura de Cerdeña, desde el 19 de diciembre de 1853 hasta el 16 de julio, se han discutido sesenta proyectos de ley de interés general. Por primera vez se vota la ley de presupuestos del Estado antes de terminarse el año á que se destinan. Toma de posesión de la administración de los bienes pertenecientes al seminario de Turin (10 marzo). Los diputados votan en 14 de marzo, y el Senado en 21 de junio, las modificaciones y adiciones al código penal, combatidas por los partidarios de los privilegios y de la autoridad del clero. Los derechos de sucesión y de transcripción quedan regulados por las cámaras, con aumento en beneficio del tesoro. Proyecto de ley para suprimir las comunidades y corporaciones religiosas, tan numerosas como ricas é influyentes (28 noviembre). — En Parma, asesinato del duque (27 marzo); regencia de su viuda, hermana del conde de Chambord, en nombre de un niño de seis años, llamado Roberto. Se retiran los decretos impopulares. Tentativa de insurrección (22 julio). Reconstitución de la Universidad (25 noviembre). — En Roma se termina el proceso de los asesinos del ministro Rossi, asesinados en noviembre de 1848; se pronuncia una sentencia capital (22 julio). Muerte del sábio cardenal Angelo-May (9 setiembre). A presencia de doscientos obispos se promulga la bula para comprender en el número de los dogmas la opinión de la Inmaculada Concepción de la Santa Virgen (10 diciembre). — Cólera desde Génova á Mesina (julio).

Méjico. — El antiguo presidente Herrera muere en Méjico (marzo). **Persia.** — Guerra con el sultán de Mascate, que pierde la plaza de Bender-Abassi (diciembre). — Intervención militar en los disturbios de Cabul y de Candahar. **Portugal.** — El regente abre las Cortes (2 enero). Se aplicará el sistema decimal á las monedas de oro y plata (29 julio). — Muerte del poeta vizconde de Almeida Garreth (diciembre). **Prusia.** — Emisión de papel moneda y petición de donativos patrióticos. **Suecia.** — La dieta rechaza el proyecto del gobierno respecto á establecer una tarifa de aduanas más liberal (5 febrero). — La clase media no quiere el proyecto de reforma parlamentaria. — Atentado á la libertad de conciencia: siete mueres que se han convertido á la fé católica son perseguidas como criminales según la ley de 1686 (febrero). — Muere en Trieste el escultor Fogelberg, discípulo de Cánova y de Thorwaldsen (20 diciembre).

Suiza. — El consejo nacional deroga la ley del canton de Berna referente á la prensa, por considerarla contraria á los principios de la Constitución federal (13 enero). Se vota la creación de una universidad y de una escuela política federal. Ochsembein, uno de los miembros más importantes del consejo federal, no es reelegido en las elecciones para el consejo nacional (noviembre). La asamblea federal se abre el 4 de diciembre. — Elección de los consejeros federales el 6: Furrer, Frei, Herosé, Druey, Staempfli, Naeff, Munzinger y Francini.

Turquía. — El virey de Egipto Abbas-Bajá, hombre sensual, avaro y cruel, muere extrangulado por dos de sus mamelucos (14 julio). Said, tío de Abbas, el mayor de los hijos que sobreviven de Mehemed Ali, le sucede como el de más edad de la familia. Ha recibido una educación europea, y sus primeras medidas son favorables al comercio de cereales, así como al alivio de los fellahs.

1855

Alemania, Inglaterra, Austria, Francia, Prusia, Rusia, Cerdeña, Suecia y Turquía. — El sitio de Sebastopol continua sin marcado progreso (enero-marzo); ataques recíprocos: admirables obras defensivas del ingeniero ruso Totleben. Osten Sacken trata de tomar Eupatoria á fin de operar sobre la retaguardia de Omer Bajá recientemente desembarcado. El ejército francés, al mando de Canrobert, se reorganiza en dos cuerpos á las órdenes de Pellissier y Bosquet. Se envía la guardia imperial. Nueva conferencia en Viena: Prusia, que rehusa movilizar sus tropas, como le pide Austria (3 enero), pide sin embargo ser admitida. La dieta germánica no está más inclinada que Prusia á la movilización; solo Baviera quería ponerse en pié de guerra. Cerdeña se declara aliada de Francia é Inglaterra, y proporcionará 20.000 hombres (enero-marzo). La muerte del emperador Nicolás (2 marzo) no cambia en nada la situación. Inútil bombardeo sobre la izquierda de Sebastopol, desde el 9 al 22 abril. Omer Bajá ha tomado parte en el sitio. En las conferencias de Viena (marzo-abril), Rusia se niega á reducir su escuadra en el mar Negro y á aceptar la exclusión de todos los buques de guerra, sea cual fuere el país á que pertenezcan. Austria licencia cien mil hombres (mayo-junio) y parece retirarse de la política occidental. Pellissier sucede á Canrobert, que permanece al frente de una división hasta agosto (16 mayo). Toma del cementerio de Sebastopol y de las obras defensivas situadas entre el bastion central y la bahía de la Cuarentena (22-24 mayo), ocupando después la línea del Thermania (25). Expedición anglo-francesa al mar de Azof el 24; éxito completo, pues se corta el camino de la flecha del

Arabat. Toma del cerro Verde delante de Sebastopol (7 junio); asalto infructuoso el 18, con pérdidas considerables para los franceses, de la torre de Malakoff, y para los ingleses, del Gran Redan. Lord Raglan muere el 28, víctima del cólera, que es aun muy violento. Salidas y ataques muy vivos de los rusos en julio. Victoria sobre el ejército exterior de Liprandi que ataca las líneas francesas del Chernaya en el puente de Traktir; bravura de los sardos (16 agosto). Vuelve á comenzar el vivísimo fuego contra la plaza el 5 de setiembre; el 8 se dá otro asalto á la torre de Malakoff ó Kornitoff, que ha recibido considerables refuerzos, y es tomada al fin por las divisiones Bosquet y Mac-Mahon. El príncipe Gorschakoff abandona el 9 las ruinas sangrientas de Sebastopol, manda echar á pique sus buques y conserva todo el Norte de la bahía con el fuerte Norte. Es nombrado Pellissier mariscal el 12, y el 15 asciende á almirante Bruat, comandante de la escuadra del mar Negro. Se hacen volver todas las obras defensivas y fortificaciones de los rusos. — Una escuadra aliada destruye á Petropaulowki en el Kamchatka (17 abril), amenazando á los rusos en las bocas del río Amor. — En el Báltico bombardeo de Nystad (2 julio), de Lovisa el 5, y de los almacenes exteriores de Sweaburg (8-11 agosto). Un ejército vuelve á marchar hácia Eupatoria á fin de operar sobre la retaguardia de los rusos de Crimea, cortándoles la comunicación con Perekop; se toman las alturas de Baidar al Este de Sebastopol (setiembre); la escuadra se apodera de Taman y Anaporia, plazas inmediatas á Kerch. El emperador de Rusia, Alejandro II, visita el arsenal de Nicolaief en la desembocadura del Bong, pasando luego á Odessa y Crimea. Una expedición anglo-francesa, con ayuda de baterías flotantes, se apodera de Kinburg, frente á Otchakof, á la entrada del Liman, donde se juntan el Bong y el Dnieper. — Crudeza del invierno de 1855 á 1856 para el ejército aliado que permanece en Oriente. — El almirante Bruat muere en el mar atacado del cólera al regresar á Francia (19 noviembre). — Triunfos de los rusos en Asia: Murawief pone sitio á Kars, defendida por los turcos, por el inglés Williams y el coronel Schwartzberg; diversos combates (junio-setiembre). Omer-Bajá, enviado tardamente por mar al Nordeste del Asia menor, fuerza el paso del río Ingur (5 noviembre) y marcha sobre Kutsai: inútil expedición para Kars, que presa del hambre y del tifus capitula el 28. — Canrobert, enviado á Estokolmo, donde llega el 6 de noviembre, obtiene un tratado (21 noviembre) por el cual Suecia se une á Francia é Inglaterra contra Rusia. El tratado se publica el 19 de diciembre.

Alemania, Austria y Prusia. — El emperador tiene una hija

(5 marzo). — En Austria el baron Bruck es nombrado ministro de Hacienda (enero). Nuevo código penal (febrero) y nueva ley sobre el matrimonio: la ceremonia religiosa necesaria y primera hace inútil el acto civil. El 18 de agosto se firma un concordato con la corte de Roma, y se ratifica el 25 de setiembre, comunicándose por el papa en consistorio secreto el 3 de noviembre. Se declaran libres las relaciones de los obispos con Roma, y se suprimen las leyes de José II en lo concerniente á las personas y las cosas eclesiásticas. Los artículos separados ó complementarios, fechados también el 18 de agosto, no se publican hasta febrero de 1856. Los arzobispos de Milan y de Venecia usan muy pronto de su nuevo derecho de censura eclesiástica sobre los libros. — Se ceden á una compañía austro-francesa las líneas férreas de Bohemia y Hungría. — En Prusia se restablece la enseñanza del polaco en los colegios de la provincia de Posen (junio). El rey restituye á los príncipes y condados mediatizados los derechos que gozaban en 1.º de enero de 1848, y particularmente la jurisdicción privilegiada (1.º noviembre). — En el gran ducado de Coburgo-Gotta se hace una ley de sucesión en provecho de la descendencia del príncipe Alberto, casado con la reina Victoria (abril), exceptuándosele á él y á su hijo mayor. — En Hannover las familias nobles constituidas en órdenes de caballería han conseguido que se les devuelvan por la dieta de Francfort los privilegios de que fueron despojadas por la Constitución de 5 de setiembre de 1848 (12 abril). Las autoridades municipales, las corporaciones y las cámaras se declaran por la Constitución de 1848. Ciérranse las cámaras antes de empeñarse los debates (13 julio). El presidente del consejo, á la sazón ausente, no está conforme con el gobierno. Nuevo gabinete. Disolución definitiva de la segunda cámara (1.º agosto). — En el Wurtemberg se disuelve la dieta (17 agosto); nuevas elecciones. — El señorío de Kniphausen queda incorporado en virtud de un convenio al gran ducado de Oldemburgo (29 mayo).

América del Sur. — Apertura de la línea férrea de Chagres á Panamá, al cabo de cinco años de trabajo (28 enero): se han gastado 35 millones para construir un trayecto de 80 kilómetros. — El presidente Flores quiere limitar en Montevideo la libertad de la prensa que combate su reelección (10 agosto). Revolución; fuga de Flores. Se nombra al doctor Bustamante presidente temporal. Nueva revolución muy sangrienta (24-27 noviembre), dirigida por Muñoz, que pertenece al partido de los rojos. Orive, jefe del partido blanco, y Flores se ponen de acuerdo para sostener á Bustamante.

Inglaterra. — Padecimientos de todas clases en el ejército de Crimea. — Roebuck propone en la cá-

mara de los comunes que se abra una información sobre la dirección administrativa de la guerra de Oriente. Lord J. Russell abandona desde luego el gabinete que preside (21 enero). La proposición Roebuck es votada el 29; el gabinete, calificado de ignorante, incapaz é impotente, se retira el 30. Nuevo ministerio Palmerston. Los presupuestos de Marina y de Guerra están más que duplicados. Proposición contra la venta de los grados. Meetings para la reforma de los abusos administrativos; abolición del timbre de los periódicos. Se vota un empréstito necesario para la guerra. La proposición de Roebuck contra el ministerio es desechada el 20 de julio. Una escasa mayoría consiente en garantizar con Francia 5.000 libras esterlinas del empréstito turco. Suspensión del parlamento (14 agosto). — La reina Victoria marcha á Francia y es recibida con entusiasmo en París (18-27); el rey de Cerdeña visita la reina (diciembre). — Por primera vez se nombra á un judío corregidor de Londres. Se ofrecen á la señorita Nightingale, celosa organizadora de asociaciones benéficas en Crimea, cantidades considerables para establecer hospitales y ambulancias. — Telégrafo eléctrico de Bombay (1.º febrero) en comunicación con Lahore, Agra, Calcuta y Madras. — Tratado con Dost-Mahomed (30 marzo). — El tratado con el Japon, concluido en 14 de octubre de 1854, se ratifica en 9 de octubre del año siguiente. Nangasaki y Hakodata quedan abiertos para los buques ingleses. — Muerte del autor de las novelas *Jane Eyre*, *Schirley* y *Villete*, Curcer Bell, seudónimo de Carlota Bronte, hija de un vicario de la campiña del Yorkshire.

Bélgica. — Crisis ministerial del 2 al 29 marzo. Política moderada y liberal del nuevo gabinete bajo la presidencia del vizconde de Vialin XIV. Dedeker es ministro del Interior. Elecciones para el senado, favorables al ministerio. El duque de Bravante visita á Europa y Egipto. Motines de obreros cerca de Namur (19 agosto).

Brasil. — Reforma electoral en sentido liberal, aceptada por el jefe del gabinete, marqués de Pavana, y votada por los diputados.

China. — Como el consulado francés en Changai se halla amenazado por los rebeldes, los franceses ayudan á las tropas del emperador á recobrar esta ciudad (18 febrero). Los imperiales recobran á Canton. **Dinamarca.** — Las cámaras adoptan el proyecto de modificación de la ley fundamental de 1849. En la segunda cámara se quiere entablar acusación contra el último ministerio Erstedt, bajo el pretexto de violación de la ley de hacienda. El rey aprueba el proyecto de Constitución general de la monarquía; se promulga el 29 de junio en el consejo supremo, que le adopta el 23 de julio; los representantes